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Н
а минувшей неделе 
Средний Урал взбу-
доражила новость о 
том, что федераль-
ные власти собира-

ются ликвидировать десять осо-
бых экономических зон (ОЭЗ). 
Поводом стало заключение ауди-
торов Счетной палаты РФ. 

Согласно ему, ОЭЗ из инстру-
мента поддержки экономики пре-
вратились в дыру, в которую уте-
кают бюджетные деньги. С 2006 
года на них потрачено 186 милли-
ардов рублей, в том числе 122 мил-
лиарда из федеральной казны, тог-
да как вернулось от резидентов 
всего 40 миллиардов в виде нало-
гов и таможенных платежей. Вмес-
то плановых 25 тысяч рабочих 
мест создано лишь 18 тысяч. 

Естественно, первой мыслью 
свердловчан была: «А не закроют 
ли «Титановую долину»?» Этот 
проект уже набил оскомину в ре-
гионе. Пробивать его областные 
власти начали еще во времена гу-
бернаторства Эдуарда Росселя, но 
и сегодня в журналистской среде 
шутят: «Титановая долина» — са-
мая фотогеничная табличка в чис-
том поле.

Официально особая зона была 
зарегистрирована в декабре 2010 
года. Ее учредителями выступили 
правительство Свердловской об-
ласти и управляющая компания 
АО «Особые экономические зо-
ны». Под ОЭЗ выделили 721,4 гек-
тара на территории Верхнесалдин-
ского городского округа рядом с 
железнодорожной веткой Нижний 
Тагил — Алапаевск и автотрассой 
Нижний Тагил — Нижняя Салда. За-
являлся проект громко: самые при-
влекательные условия налогообло-
жения среди всех ОЭЗ промышлен-
но-производственного типа в Рос-
сии, комплексное развитие терри-
тории, строительство инновацион-
но-внедренческой и социальной 
инфраструктуры, в том числе жи-
лья для работников предприятий. 
К 2015 году здесь должны были за-
пустить свои заводы 12 резиден-
тов. Приоритет отдавался произ-
водству изделий из титана, строй-
материалов, компонентов и обору-
дования для металлургии и маши-
ностроения, космоса и авиации.

Что имеем спустя 5,5 года? Ре-
зидентов официально восемь, но 
строить цех начала только одна 
компания, занимающаяся механо-
обработкой штамповок авиана-
значения из титановых сплавов. 
Количество созданных рабочих 
мест — 84, для справки: это всего 
0,2 процента трудоспособного на-
селения Верхней Салды. Основная 
причина отставания от графика — 
нехватка финансов. Изначально 
планировалось возводить «Тита-
новую долину» за счет области, но 

почти сразу стало понятно, что без 
помощи федерального центра дело 
не сдвинуть. Смету насчитали на 
9,5 миллиарда рублей, исходя из 
того что половину вложит регион, 
вторую — Федерация. На январь 
2016 года фактически профинан-
сировано 2,7 миллиарда, в том чис-
ле 1,7 — силами уральцев.

Тем не менее, как оказалось, 
проекту закрытие не грозит: лик-
видируют в основном ОЭЗ турист-
ско-рекреационного типа.

— По оценке Минэкономразви-
тия РФ, среднеуральская экономи-

ческая зона признана условно эф-
фективной. Условно, потому что 
пока не запущена в эксплуатацию. 
Но в этом году планируется закон-
чить строительство основных объ-
ектов инфраструктуры, чтобы пол-
ностью подготовить почти 300 гек-
таров к промпроизводству, — под-
черкивает Артемий Кызласов, ген-
директор управляющей компании 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина». 

По его словам, одним из глав-
ных критериев эффективности 
особой экономической зоны явля-
ется количество созданных рабо-

чих мест. Здесь у «Титановой доли-
ны» все не так плохо (102,5 процен-
та от плана в 2015 году). Основная 
претензия контролеров касалась 
несоблюдения графика ввода объ-
ектов инфраструктуры, но тут все 
упирается в бюджет. Уже проложе-
но около 15 километров внешних 
сетей, 40 километров внутренних, 
возведена подстанция «Титан» 
110/10 кВ, газораспределительный 
пункт, информационный павиль-
он, временный таможенный пост. 
В стадии строительства — очистные 
сооружения и дороги. Сегодня на 

площадке проводятся технические 
испытания водопровода и канали-
зации. К концу лета обещают сдать 
постоянный таможенный комп-
лекс и блочную автоматизирован-
ную котельную. 

— Что касается передачи такти-
ческих полномочий в регионы, то 
это общая практика, применяемая 
ко всем ОЭЗ. Решение стратеги-
ческих вопросов остается за Мин-
экономразвития РФ. Такое пере-
распределение оптимизирует уп-
равление, ускоряет принятие ре-
шений. Например, сейчас эксперт-
ные советы в Москве проводятся 
раз в квартал. После того как эти 
полномочия передадут территори-
ям, у инвестора появится возмож-
ность оперативно защи-
тить свой проект, — ком-
ментирует Артемий 
Кызласов.

Законодатели уральских регионов, 
утвердив недавно итоги прошлого 
бюджетного года, корректируют ста-
тьи бюджета текущего. Подходы раз-
ные: к примеру, в Тюменской области 
продолжается режим жесткой эко-
номии, а в Зауралье идут на увеличе-
ние трат. В целом по Уральскому ок-
ругу ФНС зафиксировала в первом 
квартале снижение налоговых сбо-
ров в консолидированный бюджет 
РФ на 17,4 процента и… солидный 
профицит в 37,7 миллиарда рублей. 
Что, в частности, сказалось на едва ли 
не обвальном падении реальных 
среднедушевых доходов в УрФО. Не-
которым исключением стал Средний 
Урал, где тратят больше, чем получа-
ют, причем преимущественно на со-
циалку.
Тюменская область — крепкий оре-
шек. Полностью лишившись своей 
доли налога на добычу полезных ис-
копаемых, а это десятки миллиардов 
рублей, регион-донор сумел частич-
но компенсировать потери за счет 
увеличения налогооблагаемой базы: 
запущено немало новых предпри-
ятий, а ряд действующих резко на-
растил объем производства. Эконо-
мический кризис существенно со-
кратил фискальные сборы: в 2015-м 
они упали на пять процентов, а если 
соотнести первые кварталы текуще-
го года и прошлого — уже почти на 20. 

Однако регион в долги принципиаль-
но не залезает, удерживая позицию 
профицита за счет секвестрования 
расходных статей и отчислений бан-
ков за размещение на депозитах 
«временно свободных средств». За 
год траты урезали приблизительно на 
девять процентов, «в заначке» оста-
лось около 13 миллиардов. В январе—
марте собрано свыше 31,6 миллиар-
да рублей (больше, чем планирова-
лось), израсходовано всего 18,5.
Когда в начале года тюменские фи-
нансисты оценивали перспективы, 

обстановка не давала поводов для 
оптимизма. При верстке бюджета 
закладывалась стоимость барреля в 
50 долларов, фактически же в пер-
вые месяцы 2016-го она составляла 
32 доллара, поясняет глава про-
фильного регионального департа-
мента Татьяна Крупина. По данным 
правительства области, нефтяные 
компании и газовый концерн свер-
нули инвестпрограммы более чем 
наполовину. Экономисты с напря-
жением следят за динамикой по-
ступлений налога на прибыль: его 

доля — три четверти в общем объеме 
налогов. В 2015-м на юге области по-
лучили по этой статье на 11 милли-
ардов рублей меньше, чем годом ра-
нее. Так, практически сошли на нет 
поступления от одного из крупней-
ших инвесторов. Доля Ямала в кон-
солидированном бюджете области 
уменьшилась на четыре миллиарда. 
Выручила Югра, перечислившая 
больше ожидаемого — сразу 42 мил-
лиарда рублей.
В ЯНАО, где госдолг на начало янва-
ря составлял 35 миллиардов, в пре-

дыдущем году урезали расходы на 
14 процентов. Тем не менее, как за-
явил недавно губернатор Дмитрий 
Кобылкин, округ готов вложить (на 
условиях софинансирования) во-
семь миллиардов в строительство 
«жизненно важного для ямальцев 
объекта» — моста через Обь. Сверд-
ловская область, где госдолг не-
сравнимо больше, такую же сумму 
занимает у банкиров для покрытия 
дефицита бюджета (утвержден в 
размере 22,5 миллиарда рублей). 
Депутаты гордумы уральской столи-
цы на днях утвердили новый дефи-
цит бюджета, скорректировав его в 
сторону повышения до 4,5 процен-
та от ожидаемого объема доходов в 
33,18 миллиарда рублей.
А вот правительство Зауралья, по 
численности населения в полтора 
раза уступающего Екатеринбургу, 
подняло более чем на миллиард руб-
лей — до 34,2 миллиарда — планку го-
довых доходов. Увы, решение связа-
но не с надеждами на взлет регио-
нальной экономики, а главным обра-
зом с предоставлением минфином 
кредита, предназначенного для пога-
шения коммерческого займа. Дефи-
цит же бюджета курганцев остается 
прежним.

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета»
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Изменения бюджетного законода-
тельства не должны ухудшать по-
ложение регионов, которые раз-
вивают индустрию, привлекают 
инвестиции, расширяют налого-
облагаемую базу. Настойчивые 
предложения о перераспределе-
нии доходов в пользу экономичес-
ки пассивных субъектов РФ — путь 
к дестимулированию регионов 
сильных, самостоятельных, к по-
тере инструментов господдержки 
инвестпроектов. Для нас сейчас 
критично не столько снижение 
налоговых поступлений в силу не-
благоприятной рыночной конъ-
юнктуры, сколько недоступность 
для бизнеса заемных ресурсов.

Акцент

 Сметная стоимость проекта — 9,5 миллиарда 
рублей. На январь 2016 года фактически 
профинансировано 2,7 миллиарда

Я РЕЧЬ

Владимир Якушев
губернатор 
Тюменской области 
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Подробности Самый критикуемый проект на Урале чудом избежал 
закрытия

Условно эффективна

Информационный павильон — один 
из немногих готовых объектов 
в «Титановой долине».

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Югры внес-
ло изменения в госпрограмму раз-
вития АПК региона. Документ до-
полнен мероприятиями по подде-
ржке экспорта. В частности, будет 
применяться повышающий коэф-
фициент при расчете ставки суб-
сидий на шкурки серебристо-чер-
ных лис и продукции глубокой пе-
реработки дикоросов при реали-
зации их на экспорт.

ДЕПАРТАМЕНТ АПК, торговли 
и продовольствия ЯНАО заклю-
чил соглашение с регуправления-
ми МВД, Федеральной службы по 
регулированию алкогольного 
рынка и Роспотребнадзора о сов-
местной работе по пресечению 
незаконного оборота алкогольной 
продукции на территории округа.

ЦИФРЫ

НА 1,9 ПРОЦЕНТА вырос в янва-
ре—апреле индекс промышленно-
го производства в Тюменской об-
ласти по сравнению с соответству-
ющим периодом 2015-го. Объем 
продукции АПК в действующих 
ценах снизился на 3,6 процента, 
ввод жилья упал более чем вдвое, 
оборот розничной торговли — на 
6,2 процента.

34,7 МИЛЛИАРДА рублей соста-
вило совокупное снижение кадас-
тровой стоимости объектов не-
движимости в Челябинской об-
ласти с начала 2016 года после 
рассмотрения на спецкомиссии 
Росреестра. За пять месяцев этого 
года в ведомство поступило свы-
ше 850 таких обращений, за весь 
прошлый год — 349.  

НА 1,3 ПРОЦЕНТА вырос объем 
депозитов жителей Уральского ок-
руга с начала года, вплотную при-
близившись к планке в 1,6 трилли-
она рублей. В Югре и Тюменской 
области банковские вклады граж-
дан увеличились соответственно 
на 2,7 и 2,3 процента.

НА 5,2 ПРОЦЕНТА — до 78 тысяч 
— выросло с начала года количест-
во субъектов малого и среднего 
предпринимательства в Югре. 
Численность работников таких 
предприятий увеличилась на три 
процента, а оборот — на 4,5. По 
итогам первого квартала он соста-
вил 103,5 миллиарда рублей.

НА 3,3 ПРОЦЕНТА увеличилось 
производство электроэнергии в 
тюменской межрегиональной 
энергосистеме в январе—мае по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. На территории 
Тюменской области, Югры и 
ЯНАО выработано 44,26 миллиар-
да киловатт-часов, из них 4,54 реа-
лизовано в другие регионы.

743 ТЫСЯЧИ квадратных мет-
ров жилья сдано в эксплуатацию в 
Свердловской области с начала 
2016 года. Плановый годовой по-
казатель — 2,25 миллиона.

НА 62 МИЛЛИОНА рублей увели-
чился бюджет территориального 
Фонда обязательного медстрахо-
вания Курганской области  за счет  
межбюджетных трансфертов. 

На Южном Урале выбрали 
лучший город для бизнеса
Город Златоуст признан победителем конкурса «Лучший 
городской округ (муниципальный район) Челябинской об-
ласти по развитию малого и среднего предприниматель-
ства», который ежегодно проводит региональное минис-
терство экономического развития. Город оружейников 
удерживает первенство третий год подряд. В рамках кон-
курса оцениваются условия ведения предприниматель-
ской деятельности, созданные местной властью.

Инвестфорум проходит 
в новом формате
23 июня в Шадринске подведут итоги VII Шадринского ин-
вестиционного форума «Малые города России-2016». Пле-
нарное заседание будет посвящено вопросам улучшения 
инвестиционного климата в муниципальных образовани-
ях, видам государственной поддержки инвесторов. По за-
мыслу организаторов, это позволит изменить качество 
персонального сервиса для внутреннего инвестора, помочь 
предпринимателям расширить свой бизнес или организо-
вать новый на территории Курганской области. Отметим, 
что в этом году ставший уже традиционным инвестфорум 
проходит в новом формате: начиная со 2 мая, в разных точ-
ках региона состоялось несколько сессий, на которых обсу-
дили лучшие практики в сферах сельского хозяйства, мало-
го бизнеса, промышленности. В частности, вопросы улуч-
шения инвестклимата детально разобрали на днях в Карга-
полье. Был представлен анализ свободных рыночных ниш в 
их муниципальных образованиях Зауралья — куда можно и 
нужно звать бизнес.

Рынок арендного жилья 
станет привлекательным
В Челябинской области разработана госпрограмма разви-
тия рынка арендного жилья социального и коммерческого 
использования, которая предусматривает поддержку за-
стройщиков и арендаторов квартир. Начать ее реализацию 
планируют со строительства жилья соцнайма: первый му-
ниципальный дом на 70 квартир строят в Челябинске на 
улице Хохрякова, его сдадут уже в этом году. Снимать в нем 
квартиры смогут молодые и многодетные семьи, работни-
ки бюджетной сферы и другие льготники. Им компенсиру-
ют часть арендной платы из казны. Проектом госпрограм-
мы предусматривается направление средств областного 
бюджета (по 1,7 миллиарда рублей в год в 2019 и 2020 го-
дах) на предоставление ежемесячных субсидий. Как отме-
тил начальник отдела строительства регионального мин-
строя Андрей Фалейчик, важно сформировать условия для 
прихода на этот рынок частных инвесторов, для чего про-
рабатывается механизм предоставления налоговых льгот и 
иных преференций.

«Арктику» спустят на воду
Сегодня на Балтийском заводе в Санкт-Петербурге состо-
ится торжественная церемония спуска на воду ледокола 
«Арктика». В ней примет участие губернатор ЯНАО Дмит-
рий Кобылкин, прибывший во главе делегации региона на 
Петербургский международный экономический форум. 
Напомним, ледокол заложен 5 ноября 2013 года. Ожидает-
ся, что он станет самым большим и мощным в мире. Плани-
руется использование атомохода как в арктических водах, 
так и в устьях полярных рек. Портом его приписки станет 
строящаяся на Ямале Сабетта. «Арктика» призвана обеспе-
чить движение танкеров по Северному морскому пути и 
доступ ямальских углеводородов на мировой рынок.

Площадь пашни выросла
Хозяйства Курганской области завершили яровой сев. Он 
проведен на площади 1,33 миллиона гектаров — этот пока-
затель выше прошлогоднего. В настоящее время проводит-
ся обработка посевов гербицидами, подготовка паров. 
Сельхозпредприятия уточнили и планы посева озимых 
культур. Общая площадь обрабатываемой пашни в регионе 
составит 1893 тысячи гектаров. Этот показатель на 64 ты-
сячи гектаров больше, чем в 2015 году.

Проблемные дома отдали 
в надежные руки
Власти Челябинской области нашли нового инвестора, ко-
торый взялся завершить строительство микрорайона 
«Академ Риверсайд». На этой неделе в администрации Ка-
лининского района Челябинска проводятся встречи с доль-
щиками недостроенных домов. Если новый застройщик по-
лучит их одобрение, состоится сделка по покупке оказав-
шейся на грани разорения компании. Новый инвестор пла-
нирует возобновить строительство в июле. Он уже взял на 
себя охрану строительных площадок. Напомним, в резуль-
тате кризисной ситуации были заморожены строительные 
работы на 29 многоквартирных домах, без жилья и денег 
могли остаться пять тысяч дольщиков.
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ОПРОС На Южном Урале 
малый бизнес ожидает 
спада производства 
и инвестиций

Оптимистов 
все меньше

Арина Мироненкова, Челябинская область

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ Челябинской области обна-
родовало результаты мониторинга «самочувствия» 
субъектов малого и среднего бизнеса. Исследование при-
звано оценить влияние кризиса на этот сектор экономи-
ки региона. Как оказалось, предприниматели отмечают 
ухудшение ситуации по ключевым экономическим пока-
зателям. Большая часть опрошенных прогнозирует даль-
нейшее сокращение объемов производства, снижение 
рентабельности при отсутствии источников инвестиций. 

Из 653 опрошенных субъектов среднего и малого пред-
принимательства (0,5 процента от общего их количества в 
области) 56 процентов убеждены, что в ближайшие полго-
да объем вложений в развитие бизнеса уменьшится, 32,2 — 
не изменится, 11,8 процента  надеются на его увеличение.

Соответственно более 48 процентов бизнесменов 
прогнозируют сокращение объемов производства, 
41,3 считают, что данный показатель останется пре-
жним, и только около 10 процентов намерены наращи-
вать выпуск продукции. 

Среди причин, которые привели к сложной ситуации на 
малых предприятиях, предприниматели указывают сниже-
ние платежеспособного спроса потребителей (72,9 процен-
та), сокращение оборотных средств (55,9), а также низкий 

уровень доступности 
кредитных средств 
(33,2). 

Негативные по-
следствия кризиса 
ощутили на себе бо-
лее половины участ-
ников мониторинга 
(50,1 процента), при 
этом наиболее силь-
ный удар нанесен по 
производственному 
бизнесу и строитель-
ной сфере. 

Как рассказал 
«РГ» председатель че-
лябинского регио-
нального отделения 
«Опоры России» Ар-
тем Артемьев, резуль-
таты исследования 
минэкономразвития 
по ключевым позици-
ям совпадают с итога-
ми опроса, проведен-

ного «Опорой России» среди 250 руководителей малых 
производственных предприятий.

— Более половины опрошенных готовы развивать произ-
водственные мощности исключительно при решении фи-
нансовых вопросов, 25 процентов не готовы вообще,— по-
яснил он. 

При этом обращаться за кредитами в банки готовы не 
все, даже льготные займы со ставкой 5—8 процентов годо-
вых посчитали приемлемыми для себя только 35 процен-
тов опрошенных.

— У малых предприятий есть потребность в развитии, но 
они не готовы брать на себя риски при оформлении банков-
ских кредитов. Среди причин — низкий горизонт планиро-
вания: бизнес не решается загадывать даже на ближайшую 
пятилетку из-за регулярных изменений налоговой полити-
ки, неустойчивого бизнес-климата и кризисных явлений, — 
говорит Артем Артемьев. 

При этом, как оказалось, для решения насущных финан-
совых трудностей малым предприятиям требуются весьма 
скромные средства — от 3 до 10 миллионов рублей. В то же 
время программы господдержки, в том числе по линии 
Минпромторга РФ, предполагают куда более солидные 
суммы, поэтому среди «малышей» они зачастую не востре-
бованы.

На Южном Урале для поддержки МСБ в столь непро-
стых условиях в этом году направят на различные програм-
мы около 400 миллионов бюджетных рублей, из которых 
241 миллион — средства федерального бюджета.  

— В этом году Челябинская область вошла в десятку ре-
гионов, которым будут предоставлены наибольшие тран-
ши из федерального бюджета на поддержку малого и сред-
него бизнеса, — сообщила пресс-секретарь минэкономраз-
вития Челябинской области Кристина Барсегян. 

Средства пойдут прежде всего на приоритетные направ-
ления, в число которых в этом году включены развитие 
объектов инфраструктуры поддержки МСБ (гарантийный 
фонд, региональный интегрированный центр, региональ-
ный центр инжиниринга, бизнес-инкубатор), и прямую 
финансовую поддержку малых предприятий. Отметим, в 
прошлом году на одно из самых востребованных бизнесом 
направлений поддержки — адресные субсидии на возмеще-
ние части затрат на уплату процентов по кредитам — было 
направлено 25,7 миллиона рублей, нынче на эти цели смог-
ли выделить на 10 миллионов меньше. 

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

С
редний Урал лидирует 
среди регионов Рос-
сии по производству 
древесного угля. Со-
гласно маркетинго-

вым исследованиям, именно здесь 
выжигают более трети объема все-
го угля в стране — около 30 тысяч 
тонн. А если приплюсовать сюда 
продукцию нелегальных углежо-
гов, можно говорить о возрожде-
нии «демидовской легенды».

Именно во времена Демидовых 
на Урале развернулось промыш-
ленное производство древесного 
угля: каменный в конце XVII века 
еще не использовали, а в регионе 
бурно развивалось чугунолитей-
ное производство. Леса ради этого 
пожгли немало, труд углежогов 
увековечен в летописях и сказах. 
Именовали их тогда кучекладами 
за особый способ изготовления 
топлива: в земле выкапывали ямы, 
куда укладывали кучи дров, закры-
вали настилом, чтобы не попадал 
воздух, и поджигали. Уголь тлел 
под землей месяцами. Случалось, 
рабочие проваливались в горящие 
ямы. Адские условия труда приве-
ли к тому, что углежоги подняли 
одно из первых восстаний на Ура-
ле. В память об этом событии в го-
роде Ревде установлен памятник.

Десятилетиями считалось, что 
мемориал посвящен людям исчез-
нувшей профессии. Но, как оказа-
лось, легенда жива. Более того, 
древняя профессия возрождается 
в новых экономических условиях. 
Ренессанс угольного промысла 
корреспондент «РГ» наблюдал 
собственными глазами, проезжая 
через села Белоярского района. За 
лесополосой на краю свежевспа-
ханного поля чернела дюжина про-
копченных агрегатов, напоминаю-
щих фантастический летательный 
аппарат из легендарного фильма 
Данелии. Цистерны, обычно ис-
пользуемые для хранения и пере-
возки нефтепродуктов, поставле-
ны на попа и снабжены трубами. 
Из нескольких валит черный дым. 
Рядом горы срубленных берез. 

Из открытой дверцы одной из 
печей  то и дело показывается рука, 
выкидывающая прожаренные по-
ленья: топка уже остыла, поэтому 
дрова можно брать голыми рука-
ми. Другие углежоги головешки 
дробят, сгребают лопатой и ссыпа-
ют в бумажные мешки с надписью: 

«Березовый уголь. Экологически 
чистый продукт».

— Здесь около ста кубометров 
березовых дров, хватит на пару ме-
сяцев. Весь товар уходит вмиг, в ос-
новном покупают оптовики из Тю-
менской области, где это дело не 
налажено. У меня берут по 60 руб-
лей за мешок, продают уже по 90. 
Но и мы не внакладе: за один шаш-
лычный период  вложения в произ-
водство окупаются, — поясняет хо-
зяин необычного предприятия.

Представляться бизнесмен на-
отрез отказался, вероятно, опаса-
ясь проблем с надзорными органа-
ми. Хотя по закону для открытия 
производства древесного угля не 
требуется ни лицензии, ни серти-
фиката, ни иных разрешительных 
документов. А потому точных дан-
ных о том, сколько таких «пепела-
цев» дымит близ березовых кол-
ков, мы не смогли получить нигде. 
О промышленных объемах произ-
водства на подобном экзотичес-

ком оборудовании речь, конечно, 
не идет. Лидирующие позиции в 
этом бизнесе регион занял прежде 
всего благодаря открытию совре-
менных крупных предприятий — 
таковых, по данным министерства 
промышленности и науки Сверд-
ловской области, более десятка.

— Большинство специализиру-
ется на лесозаготовительной де-
ятельности и расположено в севе-
ро-восточных районах — там, где 
много леса и не требуется допол-
нительных затрат на доставку сы-
рья. К тому же можно использо-
вать отходы производства. Выжиг 
угля для многих компаний являет-
ся не основным, а сопутствующим 
видом деятельности, — говорит Ан-
тон Капустин, начальник отдела 
лесопромышленного комплекса 
регионального минпромнауки.

Несмотря на то что продукт по-
бочный, объемы его производства 
на Среднем Урале сравнимы с сум-
марным результатом следующих 

за лидером Башкирии и Кировской 
области. Среди причин опережаю-
щего развития древесноугольной 
отрасли эксперты называют, как 
ни странно,  историческую память. 
И, как в старые добрые времена, 
регион ныне даже экспортирует 
этот необычный продукт, в част-
ности, в Казахстан. 

— Древесный уголь востребован 
во многих сферах: фармакологии, 
производстве кремния, работе с 
редкими металлами. Но основной 
спрос, конечно же, формирует ба-
нальная мода на жарение барбекю 
и шашлыков, — рассказывает Вита-
лий Хрущев, владелец предпри-
ятия по производству древесного 
угля в Тавде.

Понятно, что шашлычный 
спрос имеет и свой минус — ярко 
выраженную сезонность произ-
водства. В отличие от Японии, где 
древесный уголь используют даже 
для отопления жилья, в России 
главные его потребители — мясо-
еды. Так что предпринимателям, 
сделавшим серьезные вложения в 
угольное дело (только одна про-
фессиональная печь стоит более 
двух миллионов  рублей) рассчи-
тывать на быструю отдачу не при-
ходится.

Ирина Ремес, ЯНАО

Г
азодобытчики Нового Урен-
гоя отметили полувековой 
юбилей Уренгойского неф-

тегазоконденсатного месторож-
дения. За годы разработки из его 
недр добыто более 6,7 триллиона 
кубометров голубого топлива. 
Этот производ ственный рекорд 
принадлежит предприятию «Газ-
пром добыча Уренгой» и до сих 
пор не побит ни одной добываю-
щей компанией в мире.

Первый фонтан природного 
газа из недр верхнего продуктив-
ного пласта сеноманской залежи 
Уренгойского месторождения 
разведочная скважина Р-2 дала 6 
июня 1966 года. По воспоминани-
ям очевидцев, это стало неожи-
данностью для многих: «Когда газ 
«достали» и сделали геофизичес-
кие исследования, разведчикам 
не поверили, но за сутки скважи-
на выдала с абсолютно свободным 
дебетом 6,6 миллиона кубомет-
ров, — пишет в своей книге «Лето-
пись открытия» начальник Нары-
карской геологоразведочной экс-
педиции Иван Гиря. — Руководи-
тель каротажников, опытный спе-
циалист сначала решил, что при-
боры неисправны, и послал на 
базу радиограмму с просьбой 
прислать новые. Никто не мог 
даже предположить, что такой га-
зовый горизонт возможен. Позже 
все данные подтвердились, и это 
стало настоящей сенсацией».

В недрах северного гиганта, 
уникального по структуре и запа-
сам, геологи обнаружили все виды 
углеводородного сырья: газ, нефть, 
газовый конденсат. Дальнейшая 
разработка месторождения, начав-
шаяся в 70-х годах прошлого века, 
позволила вывести страну в лиде-
ры мировой газодобычи и привела 

к появлению на карте СССР Ново-
го Уренгоя — города, который сегод-
ня носит гордое звание газовой 
столицы России.

Основным разработчиком 
уренгойских недр с начала освое-
ния и по настоящее время является 
предприятие «Газпром добыча 
Уренгой». В ходе создания Урен-
гойского энергетического комп-
лекса оно ввело в строй 22 установ-
ки комплексной подготовки газа, 
два нефтепромысла, пять станций 
охлаждения газа и две компрессор-
ные станции по утилизации попут-
ного нефтяного газа.

Сейчас газодобытчики успеш-
но разрабатывают три этажа газо-
носности: сеноманский, валан-
жинский и ачимовский. Общий 
фонд скважин ООО «Газпром до-
быча Уренгой» превысил три тыся-
чи единиц, но самая первая — Р-2 — 
до сих пор занимает среди них осо-
бое место. В 2006 году она удостои-
лась памятной стелы в Новом Урен-
гое. А по соседству с ней по инициа-
тиве бывшего начальника Урен-
гойского газопромыслового управ-
ления Николая Дубины в конце 
2008 года, в канун рекордной до-
бычи шестого триллиона кубомет-
ров газа, был открыт памятный 
комплекс — шаровой кран и две 
бронзовые фигуры на фоне буро-
вой вышки — собирательный образ 
первопроходцев.

Именно здесь прошла празд-
ничная церемония в честь юбилея, 
в которой приняли участие сотруд-
ники газодобывающего предпри-
ятия, горожане и ветераны отрас-
ли. В торжественной обстановке 
присутствующие возложили к ме-
мориалу цветы — дань памяти под-
вигу освоения Уренгоя и тому зна-
ковому моменту, когда были от-
крыты огромные северные кладо-
вые углеводородов.

— Время, прошедшее с момен-
та открытия месторождения, 
вместило в себя целую эпоху ос-
воения гиган та, — говорит гене-
ральный директор ООО «Газ пром 
добыча Уренгой» Александр Ко-
рякин. — В итоге сегодня мы име-
ем мощный нефтегазовый комп-
лекс, расположенный по обе сто-
роны Полярного круга, триллио-
ны кубометров добытого газа, 
миллионы тонн газового конден-
сата и нефти и, конечно, наш кра-
савец-город Новый Уренгой. При-
ятно, что нынешнее поколение 
газодобытчиков чтит труд вете-
ранов.

Оператор по добыче нефти и 
газа самого высшего, шестого, раз-
ряда ГКП-5 Уренгойского газопро-
мыслового управления ООО «Газ-

пром добыча Уренгой» Сергей Са-
бинин сегодня тоже в числе тех, 
кто празднует юбилей месторож-
дения. Более тридцати лет жизни 
он посвятил добыче углеводоро-
дов, а сегодня его миссия — пере-
дать корпоративный флаг как сим-
вол юбилейной эстафеты моло-
дым газодобытчикам. Принял его 
из рук ветерана инженер по авто-
матизации и механизации произ-
водственных процессов управле-
ния автоматизации и метрологи-
ческого обеспечения компании 
Александр Лупич, к слову — капи-
тан команды-победительницы 
корпоративной интеллектуаль-
ной игры «Вектор газа», состояв-
шейся накануне.

— Спасибо ветеранам освоения 
Севера за то, что построили город, 

в котором мы живем, за то, что со-
здали предприятие, на котором мы 
трудимся, за будущее, которое 
ждет наших детей, — сказал Алек-
сандр, принимая флаг.

В конце церемонии символ был 
передан на ответственное хране-
ние в Музей истории ООО «Газ-
пром добыча Уренгой».

— Это знаковое событие для всех 
газодобытчиков. Мы вспоминаем 
сегодня подвиг первопроходцев 
50-летней давности, благодаря ко-
торому появился целый город. Это 
праздник самоотверженного тру-
да, праздник чести и славы ветера-
нов и тех, кто и сегодня добывает 
газ, создавая задел на будущее, — 
отметил заместитель генерального 
директора предприятия — главный 
геолог Максим Жариков.

СКАНДАЛ Дорога 
стоимостью 
300 миллионов
разрушилась 
за три месяца

РАЗМЫТОЕ 
ОСНОВАНИЕ

Михаил Пинкус, Челябинская область

АКТИВИСТЫ челябинского отде-
ления ОНФ готовят обращение к 
губернатору по поводу разруше-
ния дороги Сатка — Тастуба — 
Бирск, построенной в конце про-
шлого года за 300 миллионов руб-
лей. По мнению общественников, 
к порывам дорожного полотна 
привела халатность подрядчика, 
ранее уже «засветившегося» на 
укладке асфальта в снег. Впоследс-
твии эта «революционная» техно-
логия вылилась в уголовное дело. 

— Пятикилометровый участок 
трассы можно считать показатель-
ным примером всех возможных 
нарушений, — сообщил руководи-
тель рабочей группы ОНФ Антон 
Неверов. — Асфальт крошится в ру-
ках, дорожное покрытие уже нача-
ло сползать, к остановочным 
комп лексам невозможно подойти, 
дорожные знаки покосились. 
Транспорт там идет со скоростью 
40 километров в час, но даже такая 
скорость угрожает безопасности 
движения. Примечательно, что в 
декабре мы обращали внимание 
властей на сомнительное качество 
работ, проводимых ЗАО «Юж-
уралавтобан» на этом участке 
трассы Р-317. Однако миндор-
транс нарушений при проверке не 
выявил. И вот, спустя несколько 
месяцев новая автодорога требует 
капитального ремонта.

В миндортрансе Челябинской 
области сообщили: реконструк-
цию шоссе подрядчик выполнил в 
строгом соответствии с проектно-
сметной документацией, утверж-
денной  госэкспертизой. Это впо-
следствии подтвердил и госстрой-
надзор. Что же тогда произошло с 
образцовой, но «показательной», 
по мнению ОНФ, дорогой?

— По новым (!) данным инже-
нерных изысканий в данном райо-
не наблюдается выход родников 
на поверхность, что приводит к 
переувлажнению грунтов основа-
ния и земельного полотна, — пояс-
нили в миндортрансе. — Во время 
интенсивного паводка произошло 
поднятие уровня грунтовых вод, 
что повлекло дополнительное пе-
реувлажнение верхних слоев 
грунта. Вследствие этого образо-
вались значительные просадки 
дорожной одежды. Тем не менее 
возникшая ситуация может быть 
исправлена за счет подрядной ор-
ганизации, взявшей на себя гаран-
тийные обязательства. 

К слову, гарантия на дорожные 
знаки составляет два года, на 
верх ние слои асфальтового пок-
рытия — четыре, на нижние — пять 
лет, а на основание дороги — еще 
на год больше. Однако где гаран-
тия, что подрядчик не ограничит-
ся ямочным ремонтом?

— Еще в апреле «Южуралавто-
бану» было выдано предписание 
об устранении недостатков по га-
рантийным обязательствам за 
счет собственных средств, — пояс-
нил начальник управления до-
рожного хозяйства Алексей Неча-
ев. — Все работы должны быть вы-
полнены в срок до 15 июля. По 
данным подрядчика, работы по 
укладке выравнивающего слоя из 
горячей асфальтобетонной смеси 
на этом участке уже идут.

Эксперты ОНФ в свою очередь 
считают «выравнивание» асфаль-
та бессмысленной тратой денег, 
поскольку трасса нуждается в ка-
питальном ремонте, начинать ко-
торый нужно с основания полотна.

— Хотели бы обратить внима-
ние властей на то, что проблема 
некачественных дорожных работ 
является для нашего региона сис-
темной, — отметил эксперт ОНФ 
Семен Иванов. — Случаи, когда 
вновь построенные дороги нужда-
лись в капремонте уже через не-
сколько месяцев, фиксировались 
и ранее. Считаем такую ситуацию 
недопустимой и намерены прове-
рить все автодороги, отремонти-
рованные и построенные на Юж-
ном Урале в прошлом году. Призы-
ваем независимых экспертов до-
рожного строительства и про-
фильных общественных органи-
заций присоединиться к нашему 
мониторингу.

Еще в декабре ОНФ 
обращал внимание 
властей на сомни-
тельное качество 
работ на этом участ-
ке трассы Р-317. 
Однако миндортранс 
нарушений при про-
верке не выявил

Негативные 
по следствия кризи-
са ощутили на себе 
более половины 
участников опроса, 
при этом наиболее 
сильный удар нане-
сен по производ-
ственному бизнесу 
и строительной 
сфере

ДАТА Одному из крупнейших в мире газовых месторождений исполнилось 50 лет

Глубина перспектив
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Молодые газодобытчики готовы принять у ветеранов трудовую эстафету и хранить традиции предприятия.

Тенденция В регионе поставили на промышленные рельсы 
исторический местный промысел

Барбекю от Демидовых

Акцент

 Для лесозаготовительных предприятий северо-
востока области выжиг угля является не основным, 
а сопутствующим видом деятельности
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Сколько всего «пепелацев» дымит 

близ березовых колков, никто не 

знает: бизнес этот выгодный и 

далеко не всегда легальный.
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Приглашение для участия в тендере,
проводимом ООО «ЛУКОЙЛ-Коми»

Настоящим приглашаем вас принять участие в открытом двухэтап-

ном тендере № 53/16 на право заключения договора: «Оказание комплек-

са транспортно-экспедиционных услуг, связанных с перевозкой грузов 

водным, автомобильным транспортом в период навигации 2016 года 

по маршруту г. Усинск — порт Варандей и обратно».

Окончательный срок подачи заявок на участие в тендере и заполнен-

ных квалификационных анкет — 20.06.2016. 

Дата проведения первого этапа тендера 15.07.2016 в 10:00 по москов-

скому времени.

Дата проведения второго этапа тендера (торги) 28.07.2016 в 14:30 

по московскому времени.

Информацию по тендеру можно получить в Интернете по адресу: 

lukoil-komi.lukoil.com или по телефону: (82144) 5-53-28.
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Стратегия Как заставить компании разрабатывать 
техногенные месторождения

Выведение 
шлаков

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС В Челябинске 
упростят правила 
размещения временных
торговых объектов

Ларек без места

Арина Мироненкова, Челябинск

ОКОЛО тысячи киосков в Челябинске работают без раз-
решительных документов и не имеют продленных дого-
воров аренды земли. К таким самовольным постройкам в 
теплый сезон добавились сотни стихийных палаток и 
грузовых ГАЗелей, из которых ведется бойкая торговля 
продуктами. Чтобы легализовать рынок мелкорознич-
ной торговли, челябинские власти намерены до конца 
месяца утвердить положение о размещении нестацио-
нарных торговых объектов (НТО)  без предоставления 
земельных участков. 

С принятием этого документа у бизнеса появится воз-
можность сразу после торгов заключать договор на разме-
щение торгового объекта — без длительного согласования 
земельных вопросов. Таким образом, заключение договора 
аренды или выкуп земли в собственность не потребуется. 
Плюс в том, что в случае изъятия участка для других нужд 
предприниматель сможет получить равноценное место без 
проведения торгов и сохранить свой бизнес. Пока при раз-
рыве договора аренды надел в обязательном порядке вы-
ставляется на аукцион.

Как считает областной бизнес-омбудсмен Александр 
Гончаров, этот шаг позволит значительно облегчить жизнь 
малому и микробизнесу: в 13 муниципалитетах региона 
уже приняли соответ ствующие нормативные документы, 

но Челябинск до сих 
пор не входил в их 
число. Городские 
власти не исключают, 
что в результате вы-
растет количество ра-
бочих мест и самоза-
нятых.

— В городе немало 
земель, расположен-
ных на так называе-
мых «красных лини-
ях» — в основном это 
места общего пользо-
вания, и раньше за-
кон не позволял раз-
мещать на таких тер-

риториях торговые объекты, хотя это вполне целесообраз-
но, — считает заместитель главы Челябинска по экономике 
Елена Мурзина. — Теперь у нас появится возможность про-
водить по таким землям аукционы, потому что интерес со 
стороны предпринимателей к ним есть.

Зачастую эти участки не имели собственного кадастро-
вого номера, а на его оформление требовалось около года, 
поэтому решено в новых договорах на размещение НТО 
указывать лишь «опорные точки» объекта. В дальнейшем 
предпринимателю не нужно ставить участок на кадастро-
вый учет, а при расчете начальной стоимости на аукционе 
за основу будет взят удельный показатель кадастровой сто-
имости. По словам Елены Мурзиной, у предпринимателей 
появится возможность размещать киоски и павильоны на 
законных основаниях в строящихся микрорайонах города, 
где раньше участки не выставлялись на торги.

Координатор Коалиции киоскеров в Челябинской об-
ласти Ирина Плещева считает, что процедура согласования 
размещения НТО станет проще. Оно будет проходить в ре-
жиме одного окна и займет не более месяца, что позволит 
бизнесу не терять время на хождение по кабинетам:

— Подал заявление в администрацию о включении в го-
родскую схему НТО, после рассмотрения комиссией сразу 
объявляются торги. В перспективе мы надеемся, что добро-
совестные предприниматели получат право не участвовать 
в аукционах, и с ними договор будет продлеваться без тор-
гов, — говорит Ирина Плещева.

Однако не все предприниматели восприняли новацию 
положительно. По мнению владельца сети киосков в Челя-
бинске Алексея Ашмарина, она таит немалые риски для 
бизнеса.

— Если есть возможность поставить на кадастровый учет 
земельный участок, чтобы точно определить границы сво-
их владений, лучше это сделать. Без прав на землю в любой 
момент тебя могут попросить освободить участок, — гово-
рит предприниматель.

К тому же регулярность внесения арендных платежей 
всегда была одним из основных критериев оценки добросо-
вестности бизнеса, в данном случае понятие размывается, 
как и ответственность отдельных чиновников за смену мес-
та НТО, считает Ашмарин.   

По словам предпринимателя Павла Голуба, более ост-
рой проблемой для местного бизнеса сегодня является не-
законная торговля «с колес», потому что конкурировать с 
нелегалами невозможно: они не платят налоги, аренду, не 
участвуют в аукционах и потому могут позволить себе про-
давать товар дешевле.

— Мы работаем в малом бизнесе более 20 лет, а сейчас 
вынуждены его терять из-за разгула и вседозволенности 
нелегалов, — подтверждает бизнесмен Игорь Кодонов. 

В этом году торговля с машин расцвела пышным цве-
том, причем «гастролеры» занимают не только прибыль-
ные места областного центра, но и регулярно наведывают-
ся с визитами в сельские районы. Особенно активны они в 
дни выдачи зарплаты у большинства местных жителей, 
свидетельствует предприниматель из Красноармейского 
района Ольга Ястребова.

Как пояснила начальник отдела управления по надзору 
за соблюдением прав предпринимателей прокуратуры Че-
лябинской области Ольга Чумакова, с ГАЗелей в основном 
ведется незаконная предпринимательская деятельность, 
что дает право сотрудникам полиции составить админист-
ративный протокол и выписать штраф за нарушение пра-
вил дорожного движения — стоянку в неположенном месте. 
Если полиция не приняла мер, нужно обратиться в проку-
ратуру.

— Однако с начала 2016 года в надзорное ведомство не 
поступало ни одного заявления от предпринимателей на 
незаконные действия представителей органов власти либо 
правоохранительных органов, — говорит Ольга Чумакова. — 
Есть обращения со стороны граждан, которые проявляют 
более активную гражданскую позицию. По каждому заяв-
лению проводится внеплановая проверка.

ЭКОЛОГИЯ В Зауралье предлагают 
создать карту загрязнений 
земельных участков

Пятно из прошлого

КОНФЛИКТ Ученые опасаются 
некомпетентности исполнителя 

Псков не хочет 
сдавать кремль

Валентина Пичурина

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ и власти 
Пскова встревожила новость о 
том, что строительная компания 
из Кургана выиграла конкурс на 
подготовку проектно-сметной 
документации для реставрации 
Псковского кремля. Им показа-
лось подозрительным, что кур-
ганцы на 40 процентов сбили 
первоначальную цену контрак-
та — с 44 до 25 миллионов рублей.

«Ситуация с реставрацией 
кремля к 19-му ганзейскому 
году (в 2019-м в Пскове плани-
руется проведение XXXIX Меж-
дународных Ганзейских дней 
Нового времени. — Прим. авт.) не 
только опасная, но и прогнози-
руемая: приедут курганские мо-
лодцы либо уже с наемными ар-
хитекторами, либо попробуют 
нанять здесь. Но денег нет: 
20 миллионов скидки открыли 
им дорогу на торгах, но не оста-
вили на оплату исследователь-
ских работ», — написала предсе-
датель Псковского областного 
отделения Всероссийского об-
щества охраны памятников ис-
тории и культуры (ВООПиК) 
Ирина Голубева на странице со-
общества «Защитим историчес-
кий Псков» на Фейсбуке.

По ее оценке, практика по-
следних лет показывает: фирмы, 
выигрывающие госконтракты на 
реставрацию памятников, «не 
могут даже понять смысл этой 
работы и гонят дикую халтуру в 
рекордно короткие сроки». Рес-
таврировать по такой докумен-
тации, убеждена Ирина Голубе-
ва, значит, губить памятник. 

«В общем, понаедут варяги из 
славного города Кургана, лицен-
зированное Минкультом ООО 
«Карат» (специализируется на 
дачных домиках, гаражах, и т.п.)… 
Придется нам, коллеги, всем ми-
ром наладить общественный конт-
роль. Кремль сдавать не хочется», 
— заключает глава ВООПиК.

Председатель госкомитета 
Псковской области по охране объ-
ектов культурного наследия Еле-
на Яковлева не столь категорична. 
Выступая в местных СМИ, она вы-
разила надежду, что «победитель 
рассчитал свои силы и возмож-
ности верно и путем сосредото-
ченности усилий выполнит необ-
ходимую работу. Но сроки очень 
сжатые».

К сожалению, планов курган-
ской компании узнать не удалось: 
на звонок в приемную фирмы от-
ветил автоответчик: «Вызывае-
мый абонент недоступен».

Валентина Пичурина, 

Курганская область

КУРГАНСКОЕ предприятие пы-
тается оспорить крупный штраф 
за загрязнение почвы мазутом. 
Как оказалось, пятно появилось 
30 лет назад, когда владельцем 
промплощадки было совсем дру-
гое юрлицо. Судебный спор стал 
уроком для других предприни-
мателей: никто из них не делает 
экологическую экспертизу зе-
мельного участка, прежде чем 
разместить на нем новое произ-
водство.

Эту историю рассказал на за-
седании общественного совета 
при уполномоченном по защите 
прав предпринимателей в Курган-
ской области директор местного 
мясокомбината Александр Засып-
кин.  По его словам, летом 2014-го 
во время плановой проверки инс-
пектор регионального Росприрод-
надзора обнаружил на площадке 
следы мазута — пятно размером 
250 квадратных метров. Руково-
дитель пытался объяснить, что 
они к загрязнению не имеют ника-
кого отношения: комбинат уже 
десять лет работает на газе. Воз-
можно, это следы предприятия-

предшественника. Его бывшие ра-
ботники вспомнили, как в 
1986 году на участке разлили цис-
терну с мазутом, загрязнение тог-
да оперативно устранили, засыпа-
ли сорбентом.

— Инспектор нас убедил: если 
заплатим административный 
штраф и ликвидируем послед-
ствия загрязнения, то никаких 
санкций больше не последует, — 
говорит Александр Засыпкин. — 
Мы  подписали акт, уплатили 
40 тысяч рублей штрафа и еще до 
окончания срока предписания 
очистили территорию.

Как утверждает глава предпри-
ятия, с загрязненного участка уб-
рали почти метр земли и на пол-
метра засыпали его песком. Фир-
ма, специализирующаяся на  ути-
лизации отходов нефтепереработ-
ки, вывезла 250 кубометров грун-
та. На все этапы, начиная с проек-
та, потратили почти 1,4 миллиона 
рублей. Однако впоследствии над-
зорное ведомство направило в ар-
битражный суд иск на 661,5 тыся-
чи рублей о возмещении экологи-
ческого вреда, нанесенного… пло-
дородной почве. 

Разбирательства идут с пере-
менным успехом уже два года, од-
нако суть не в том, кто выйдет из 
этой битвы победителем. Как от-

метил региональный бизнес-ом-
будсмен Игорь Клепинин,  комби-
нат в данном случае стал заложни-
ком ситуации. Если пройти по 
другим старым промплощадкам, 
то следы мазута и других загряз-
нений наверняка найдутся везде. 
Взять, к примеру, бывший завод 
колесных тягачей: насколько из-
вестно, после его ликвидации са-
нацию территории и экологичес-
кий аудит никто не проводил. 
Между тем освободившиеся пло-
щади сейчас активно осваивает 
бизнес, открывая на них новые 
производства. Выходит, предпри-
ниматели здорово рискуют. По 
мнению Игоря Клепинина, чтобы 
исключить подобные риски, нуж-
на областная программа ликвида-
ции таких загрязнений.

Руководитель управления Рос-
природнадзора по Курганской об-
ласти Сергей Воробьев считает, 
что предприятию, если оно не за-
грязняло почву, не следовало при-
знавать свою вину и платить ад-
министративный штраф. Да и 
свою непричастность к нефтяно-
му пятну следует еще доказать. 
Для этого существует акт выбора 
земельного участка: если бы в 
этом документе было указано, что 
250 квадратов участка загрязне-
ны, комбинат мог бы от них отка-
заться. Но и с этим не все просто: 
раньше материалы предваритель-
ного согласования земельного 
участка проходили государствен-
ную экологическую экспертизу: 
давалась оценка возможности 
размещения объекта на участке, 
вероятности негативного воз-
действия на окружающую среду и 
т.д. Сейчас же, отмечает Сергей 
Воробьев, такой экспертизы не 
требуется, вот и возникают про-
блемы.

Глава надзорного ведомства 
привел пример с автозаправками. 
Когда их начали массово строить в 
Кургане, никто, по его словам, не 
оценивал, сколько АЗС может раз-
мещаться на одном  квадратном 
километре. Все кинулись считать 
доходы. А ведь заправки негатив-
но влияют на экологию, здоровье 
людей, и рано или поздно этот 
вопрос тоже встанет ребром.

мнение

Михаил Бирюков,
эксперт:

— Считаю целесообразным создать 

специальную карту Курганской об-

ласти, на которую будут нанесены все 

объекты и участки загрязнения. Наше 

предприятие занимается утилизаци-

ей и обезвреживанием промышлен-

ных отходов, поэтому я знаю практи-

чески все такие объекты. Кстати, ког-

да-то такая карта у нас была. В архиве 

я нашел бумаги, где было помечено, 

что в одном месте, к примеру в почве, 

содержится мазут, а в другом находил-

ся свинарник. Такую практику стоит 

возобновить, чтобы избавить аренда-

торов от судебных разбирательств. 

Нередко загрязненный участок удоб-

но расположен географически и выго-

ден с экономической точки зрения. 

Если администрация отдает его в 

аренду, но сама не может привести в 

порядок, нужно предложить сделать 

это бизнесу, возможно, предусмотрев 

какие-то преференции, к примеру, по 

земельному налогу.

После ликвидации 
завода колесных 
тягачей экологичес-
кий аудит террито-
рии никто не прово-
дил. Между тем осво-
бодившуюся пло-
щадку сейчас актив-
но осваивает бизнес

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область.

Н
а Урале практически 
каждый знает, что 
его малая родина за-
нимает первое мес-
то среди регионов 

России по развитию черной ме-
таллургии, второе — по машино-
строению и электроэнергетике, 
третье — по цветной металлургии 
и химической промышленности. 
Логично, что за Свердловской об-
ластью также четвертое место по 
объему промышленных отходов, 
главным образом накопленных 
горнодобывающими предпри-
ятиями.

Сегодня в регионе скопилось 
9 миллиардов тонн твердых отхо-
дов производства. Ежегодно вновь 
образуется еще около 190 милли-
онов. Примерно 85 процентов из 
этого количества приходится 
на добычу полезных ископаемых, 
10 — на обрабатывающие произ-
водства, еще 3—4 формирует энер-
гетика.

— Я стояла у истоков замеча-
тельной программы переработки 
техногенных образований Сверд-
ловской области (документ был 
рассчитан на 1996—2005 годы. — 
Прим. авт.), — рассказывает про-
фессор УрГЭУ Галина Пахальчак, 
председатель общественного сове-
та министерства природных ре-
сурсов и экологии Свердловской 
области. — Сегодня у нас есть стра-
тегии, концепции, но эти докумен-
ты не обеспечены финансовыми 
ресурсами. Уже десять лет обсуж-
дается принятие федеральной про-
граммы по ликвидации ранее на-
копленного ущерба природе, но 
воз и ныне там. Мы понимаем, что 
чудес не будет, деньги вдруг ниот-
куда не возьмутся, поэтому нужно 
искать другие пути. Например, го-
сударственно-частное партнер-
ство. Ведь, с одной стороны, отхо-
ды загрязняют почву, воду и в ито-
ге продукты, выращенные на зара-
женных землях. С другой — это ми-
неральный техногенный ресурс, 
из которого можно извлекать по-
лезные компоненты.

Но проблема в том, что бизнес 
не готов перерабатывать отходы, 
хранящиеся в отвалах, шламо- и 
хвостохранилищах. По словам ми-
нистра природных ресурсов и эко-
логии Свердловской области Алек-
сея Кузнецова, действует 11 ли-
цензий на использование техно-
генных месторождений. В основ-
ном отходы предполагается пре-
вращать в строительные материа-
лы. Регулярно такие объекты вы-
ставляют на аукционы, но заявок 
не поступает. Чаще предпринима-
тели интересуются разработкой 
тех хранилищ, где попадаются 
драгметаллы, но пыл сразу утиха-
ет, когда выясняется цена вопроса. 

— Мы за государственно-част-
ное партнерство, и я видел несколь-
ко хороших проектов, но, когда за-
даешь конкретные вопросы о безо-
пасности питьевых источников, об 
ответственности бизнеса за приме-
няемые технологии, возникают но-
вые проблемы. Есть другой меха-
низм решения — возможность ком-
пенсировать затраты предприятия 

на природоохранные мероприя-
тия. Приходите — будем решать, — 
приглашает бизнесменов к диало-
гу министр. — С другой стороны, у 
нас порядка 900 объектов разме-
щения промышленных отходов, из 
них только 30 бесхозных, а все ос-
тальные имеют собственников. Так 
может, начать с них — мотивиро-
вать владельцев к переработке?

Руководители некоторых ком-
паний уверяют, что перерабатыва-
ют или обезвреживают львиную 
долю отходов. Например, на Пер-
воуральском новотрубном заводе 
(ПНТЗ) называют цифру 88 про-
центов: после извлечения ценных 
компонентов часть шлака здесь от-

правляют в переплавку, часть от-
дают на утилизацию сторонним 
организациям, что-то складирует-
ся в качестве геомассива, осталь-
ное перерабатывают в шлаковый 
щебень. Именно последним возму-
щаются общественники Перво-
уральска: почему отходами произ-
водства посыпают дороги?

— На этот продукт получен сер-
тификат: он пригоден для дорож-
ного строительства. Если обще-
ственность считает, что такой ще-
бень не должны использовать го-
родские службы, то логичнее на-
писать письмо мэру, чтобы адми-
нистрация его не покупала, — го-
ворит Елена Шакирова, началь-
ник отдела охраны окружающей 
среды и промышленной санита-
рии — главный эколог ПНТЗ. — Что 
касается утилизации, то на пред-
приятии есть шламонакопитель, 
первая и третья секции которого 
практически рекультивированы, 
осталось сформировать плодо-
родный слой и посеять многолет-
ние травы. В этом году планируем 

перейти к ликвидации отходов из 
второй секции. Общий бюджет 
проекта составляет 280 милли-
онов рублей, из них в этом году 
освоено 112 миллионов.

Сами по себе рукотворные 
горы вокруг заводов — только пол-
беды. Зачастую они содержат ядо-
витые соединения, которые про-
никают в грунтовые воды.

— «Русскому хрому» в наслед-
ство достались все проблемы его 
предшественника — это накоплен-
ные отходы, которые загрязняют 
реки Пахотка, Талица, Чусовая 
шестивалентным хромом, — пояс-
няет Виталий Баранов, главный 
эколог группы компаний, в кото-
рую входит названное предпри-
ятие. — Ежегодно на содержание 
этого «добра» мы тратим 30—35 
миллионов рублей. Благодаря ре-
конструкции фильтрационной 
системы шламового хозяйства нам 
удалось снизить попадание хрома 
в Чусовую. Для сравнения, десять 
лет назад его концентрация в реке 
была в 25 раз выше. В настоящее 
время готовится контракт с чеш-
скими учеными по запуску пилот-
ной установки очистки подземных 
вод. Они предложили технологию, 
которая успешно используется по 
всему миру. Сумма контракта со-
ставляет 200 тысяч евро. Далее бу-
дет разработан проект очистки 
всей территории рядом с шламо-
накопителями.

2017-й объявлен в России Го-
дом экологии. Свердловское мин-
природы направило в профильное 
федеральное ведомство предложе-
ния по ликвидации ранее накоп-

ленного ущерба. В список перво-
очередных вошли те объекты 
Среднего Урала, где после оста-
новки рудников возникла угроза 
подтопления населенных пунк-
тов, как в поселках Буланаш и 
Крылатовский — здесь требуется 
реконструкция водоотливных 
комплексов, либо из недр забро-
шенных шахт вытекает кислота, 
как в Дегтярске, где необходима 
расчистка пруда-отстойника на 
реке Ельчевка. Кстати, в этом пру-
ду скопилось несколько милли-
онов кубометров ила, в составе ко-
торого десятки тысяч тонн меди, 
цинка, железа, марганца, есть зо-
лото и серебро. Кроме того, пред-
лагается срочно разработать тех-
нологию переработки шламов ПО 
«Хромпик», построить межмуни-
ципальный комплекс по обработ-
ке, утилизации и обезвреживанию 
твердых коммунальных отходов, 

создать предприятие по комплек-
сной переработке шахтных вод и 
шламов и их нейтрализации в по-
селке Левиха, а также реализовать 
проект откачки шахтных вод и за-
кладки пустот на Березовском 
руднике. О включении последнего 
в федеральную программу не раз 
просили местные депутаты: за год 
из горных выработок приходится 
откачивать более 14 миллионов 
кубометров воды, на это уходит до 
250 миллионов рублей из област-
ного бюджета.

КСТАТИ 
В Свердловской области появятся 
рейтинг и антирейтинг промыш-
ленных предприятий, которые 
либо всеми силами стараются ми-
нимизировать свое воздействие на 
окружающую среду, либо больше ос-
тальных ухудшают экологическую 
обстановку в регионе. Как пояснил 
инициатор проекта, зампредседа-
теля Свердловского областного от-
деления Всероссийского общества 
охраны природы Владимир Плюс-
нин, оценивать заводы, шахты и 
карьеры будут по открытым дан-
ным: сколько средств предпри-
ятия вложили в соблюдение мер 
экологической безопасности, какие 
мероприятия по охране окружаю-
щей среды провели, насколько сни-
зили выбросы загрязняющих ве-
ществ, занимаются ли переработ-
кой ранее накопленных отходов. 
Первые итоги обещают подвести в 
ноябре 2016 года.

комментарий

Дмитрий Козловских,
заместитель руководителя управления Роспотребнадзора по 
Свердловской области:

— Мы говорим о трудностях с получением федеральных денег на экологические 

программы, но давайте лучше обсуждать, что можно сделать на нашем уровне. 

Есть объективные данные: даже если с завтрашнего дня прекратятся все выбро-

сы в окружающую среду, то еще около 40 лет уровень загрязнения будет превы-

шать нормативы, природа быстро не восстановится. Поэтому нужно проводить 

программы реабилитации здоровья населения, проживающего в местах на-

ибольшего риска. На территории региона 380 тысяч человек живут в санитар-

но-защитных зонах промышленных предприятий. Это прежде всего Нижний Та-

гил (98 тысяч жителей), Екатеринбург (67 тысяч), Каменск-Уральский (34 тыся-

чи), а также Краснотурьинск, Красноуральск, Первоуральск, Ревда, Кировград, 

Асбест и Верхняя Пышма. Таких предприятий, где требуется организация сани-

тарно-защитных зон, в области 968. За последние пять лет лишь 152 из них полу-

чили заключения об окончательном установлении размера зон. Вторая пробле-

ма — полная бесконтрольность предоставления земельных участков органами 

местного самоуправления. Отводят землю везде: в зонах санитарной охраны 

источников, под забором промышленных предприятий. В 2008 году у Роспот-

ребнадзора забрали контрольную функцию, теперь объект попадает в сферу на-

шего внимания уже после запуска его в эксплуатацию.

Акцент

 С одной стороны, отходы загрязняют почву и воду, 
с другой — это минеральный ресурс, из которого 
можно извлекать полезные компоненты

Вокруг многих уральских городов 

за годы разработки месторожде-

ний выросли новые «горы» из отра-

ботанной породы.

Процедура согласо-
вания размещения 
киоска станет 
проще. Оно будет 
проходить в режиме 
одного окна и зай-
мет не более месяца

Упрощение процедуры оформления НТО позволит добросо-

вестным предпринимателям конкурировать с нелегальными 

торговцами.
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Константин Балагаев, Югра

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ участ-
ники VIII международного IT-
форума из стран БРИКС учреди-
ли телемедицинское сообщест-
во, цель которого — создать со-
вместимые между собой телеме-
дицинские системы.

Нынешний IT-форум в столице 
Югры проходил под девизом 
«Цифровой регион: конструктор 
новых возможностей для граж-
дан». Около 1500 представителей 
52 стран мира, в том числе БРИКС 
и ШОС, обменялись опытом прак-
тического использования цифро-
вых технологий в сферах открыто-
го правительства, общего и проф-
образования, культуры и туриз-
ма, обеспечения благоприятных 
условий для деловой активности. 
А участники международной кон-
ференции под эгидой ЮНЕСКО 
рассмотрели проблемы медийно-
информационной грамотности 
граждан и формирования культу-
ры открытого правительства. 

На форуме подписано несколь-
ко соглашений о сотрудничестве в 
развитии цифровых технологий. 
Но, пожалуй, наиболее масштаб-
ным и значимым стало учрежде-
ние Международного телемеди-
цинского сообщества стран 
БРИКС, которое намерено создать 
единое пространство для исполь-
зования национальных систем те-
лемедицины. В реальной жизни 
это означает, что лучшие нацио-
нальные медицинские технологии 
постепенно войдут во врачебную 
практику всех пяти государств, 
когда, например, российского па-
циента смогут проконсультиро-
вать индийские или китайские 
специалисты, и наоборот. 

Потенциал подобного объеди-
нения высок в силу того, что стра-
ны БРИКС накопили в примене-
нии цифровых технологий в меди-
цине своеобычный опыт.

— В Индии много отдаленных 
поселений, где вообще нет лечеб-
ных учреждений, — рассказывает 
координатор индийской школы 
телемедицины Сародж Мишра, — 
поэтому мы используем пере-
движные автомобильные госпита-
ли, оснащенные рентгеновскими 
аппаратами, оборудованием для 
проведения различных анализов 
и средствами связи для телекон-
сультаций. Они используются, на-
пример, во время праздников, на 
которые собираются жители не-
скольких поселений, и позволяют 
при небольших затратах обследо-
вать множество пациентов.

А вот в Китае телемедицина на-
правлена прежде всего на профи-
лактику заболеваний.

— В нашей стране пациенты 
привыкли лечиться в больницах у 
высококлассных врачей, — гово-
рит  профессор Шанхайского инс-
титута передовых научных иссле-
дований Лижуангу Лью. — Поэто-
му в лучшие клиники у нас огром-
ные очереди. Мы попытались ре-
шить проблему доступности та-
ких больниц и специалистов при 
помощи телемедицины.

В Югре — свои особенности, 
потребовавшие повышенного 
внимания к IT-технологиям в сфе-
ре здравоохранения. Регион, как 
известно, отличается низкой 
плотностью населения. Развора-
чивать здесь традиционную сеть 
крупных больниц, создавая их в 
каждом отдаленном и труднодо-
ступном населенном пункте, не-
оправданно. На таких территори-
ях телемедицина позволяет госу-
дарству, по замечанию губернато-
ра Натальи Комаровой, «оказать 
стандартизированную медицин-
скую услугу каждому человеку, 
где бы он ни жил». Вот почему в 
последние годы в Югре создают 
специализированную инфра-
структуру. В более чем 40 из 
198 больниц организовали каби-
неты телемедицины, а все лечеб-
ные учреждения связали защи-
щенной корпоративной сетью. 
Сотрудничество с другими стра-
нами позволяет округу использо-
вать зарубежные технологии ле-
чения, повысить эффективность 
использования собственной инф-
раструктуры и развивать ее с уче-
том приобретенного опыта. Этим 
и объясняется идея налаживания 
такого сотрудничества, впервые 
прозвучавшая два года назад на 
аналогичном форуме с подачи 
правительства региона. В про-
шлом году был подготовлен про-
ект «Создание совместимых ком-
плексных телемедицинских сис-
тем в регионах стран БРИКС». 
А на нынешнем учреждено про-
фессиональное объединение, ко-
торое займется его реализацией.

— Национальные системы здра-
воохранения не совместимы меж-
ду собой по классификаторам бо-
лезней, нормативно-законода-
тельным основам, системам ли-
цензирования специалистов и так 
далее, — рассказывает член совета 
российского телемедицинского 
агентства Михаил Натензон. — Но  

нет необходимости делать их 
идентичными. Надо только пре-
дусмотреть решение, при котором 
системы могли бы взаимодей-
ствовать между собой, подходить 
друг другу, как однотипные элект-
рические вилка с розеткой. 

Несмотря на сложность и мно-
гоаспектность проекта, эксперты 
уверены в его успехе.

— Предстоит решить много за-
дач: объединить в сеть разное обо-
рудование, преодолеть языковые 
барьеры, нивелировать разницу в 
часовых поясах и так далее, — гово-
рит Сародж Мишра. — Но высок и 
потенциал. Проект отражает тен-
денцию глобализации. Кроме 
того, пациенты перемещаются по 
странам: врач должен иметь воз-
можность следить за их здоровь-
ем, а они — обратиться за консуль-
тацией к врачу, который их на-
блюдает. Эта идея также позволит 
каждой из стран БРИКС стать точ-
кой входа в телемедицинскую сис-
тему для других государств. Это 
очень заманчиво. 

— Проект, безусловно, объем-
ный и сложный. Поэтому необхо-
димо объединение усилий влас-
тей всех стран и регионов, — делит-
ся мнением координатор Универ-
ситетской телемедицинской сети 
Бразилии Луиз Мессина. — А для 
этого важно понимание: это ком-
плексный проект, решающий сра-
зу несколько задач: подготовки 
кадров, обмена опытом между 
врачами, повышения качества 
медпомощи и одновременно со-
кращения затрат на нее.

Российские эксперты опасают-
ся, что инициативу могут затор-
мозить законодательные ограни-
чения. Однако их мнение не разде-
ляет участвовавший в форуме ми-
нистр связи и массовых коммуни-
каций РФ Николай Никифоров:

— Готовятся поправки в феде-
ральное законодательство, чтобы 
все неурегулированные вопросы, 
связанные с телемедициной, ушли 
в прошлое. В течение 2016 года все 
законодательные решения будут 
приняты, — отметил он.

Как сообщила губернатор 
Югры Наталья Комарова, уже в 
ближайшие дни на международ-
ном экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге будут рассмот-
рены механизмы финансирова-
ния инициативы.

— В форуме будет участвовать 
президент Нового банка развития 
БРИКС. Я намерена познакомить 
его с проектами инициативной 
группы по созданию Совета реги-
онов БРИКС, поднять вопрос фор-
мирования модели финансирова-
ния телемедицинских систем на-
ших стран. Это востребованный 
инфраструктурный проект, он от-
вечает всем критериям банка 
БРИКС и в перспективе должен 
обеспечить общедоступный и вы-
сокий стандарт качества меди-
цинского обслуживания для более 
2,8 миллиарда человек, прожива-
ющих в наших странах, — уверена 
глава региона.

— Предвижу, что пяти странам 
трудно будет достигнуть догово-
ренности о принятии нужных ре-
шений, — считает представитель 
Национальной академии Китая 
Ванг Янвей. — Правительства и 
прежде осознавали перспектив-
ность телемедицины, но всегда ог-
раничивались лишь декларация-
ми, не предпринимая практичес-
ких шагов. И только в Ханты-Ман-
сийске достигнуты договореннос-
ти нового уровня и детализации, а 
кроме того, они обеспечат прави-
тельственную поддержку заявки 
Сообщества телемедицины в банк 
БРИКС. Это, безусловно, дает на-
дежду. Успех будет зависеть от 
того, удастся ли нам разработать 
систему, которая окажется вос-
требованной у стран-соседей 
БРИКС, ведь банк не станет фи-
нансировать проект с туманными 
коммерческими перспективами.

По словам Михаила Натензо-
на, на первом этапе планируется 
обосновать предоставление Но-
вым банком БРИКС 1,5 миллиар-
да долларов (по 300 миллионов на 
каждую страну), а первым регио-
ном, где начнется реализация про-
екта, станет Югра. Затем опыт 
распространят на всю Россию.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Телемедицина поз-
воляет обеспечить 
качественную 
помощь населению 
отдаленных и труд-
нодоступных посел-
ков Югры, не строя 
огромные медицин-
ские центры

ТЕХНОЛОГИИ Представители стран 
БРИКС реализуют совместный 
проект в телемедицине

Близкий доктор 
издалека

Ксения Дубичева, Екатеринбург

С
вердловский краевед-
ческий музей впервые 
продал право скопи-
ровать древнейшую 
деревянную скульп-

туру в мире — Шигирского идола. 
Таким образом музей реализовал 
свое имущественное право на реп-
родуцирование. Торговля этими 
правами — обычная практика, но 
не способ заработка, заверили 
«РГ» в ряде уральских музеев. Так, 
однократное копирование идола 
принесло правообладателю лишь 
десять тысяч рублей.

— Иногда путают авторские и 
смежные права, — объясняет юрист 
Елена Понкова. — Автор ское право 
возникает в момент создания про-
изведения и дейст вует вечно, под-
разумевая обязательность указа-
ния имени автора. Имущественное 
право на репродуцирование — дру-
гое дело, оно регулируется Граж-
данским кодексом и музейным за-
конодательством. Право на репро-
дуцирование произведений искус-
ства из фондов музея принадлежит 
ему бессрочно. Отмечу, что у сни-
мающего экспонаты фотографа 
авторских прав не возникает, так 
как в данном случае не создается 
новое произведение: это лишь тех-
ническое действие, аналогичное 
сканированию и т.п.

Древнейший идол отныне утра-
тил свою неповторимость: в дерев-
не Нижние Таволги вкопали в зем-
лю его копию, изготовленную из 
150-летней лиственницы. Дерево 
такого же возраста, из какого был 
выполнен оригинал, искали специ-
ально. Подходящее бревно нашли 
на мебельной фабрике в Быньгах. 
Мебельщики сломали о него пилу 
— так и бросили неподатливый 
ствол у забора. Работу по изготов-
лению копии выполнил местный 
резчик, по картинкам и описанию 
воспроизведя языческий декор. 
«Молодой» идол, честно говоря, на 
пращура не похож: более углова-
тый, не сглаженный одиннадцатью 
тысячелетиями, обтесавшими пат-
риарха. По словам директора пред-
приятия народных промыслов 
Александра Назарова, идол пона-
добился деревне «для продвиже-
ния туристического имиджа реги-
она, для популяризации нашего 
края и в качестве рекламы».

— Они заключили с нами дого-
вор на однократное использова-
ние образа Шигирского идола, — 

рассказал заместитель директора 
Свердловского краеведческого 
музея Владимир Быкодоров. — Так 
как его уникальность подтвержде-
на наукой, в том числе в междуна-
родном плане, мы обращаем на 
этот артефакт особое внимание.

Эксперт подчеркнул: в право-
вое поле стоит мигрировать и са-
модеятельным молодым дизайне-
рам, которые тиражируют майки с 
изображением идола и затейливы-
ми девизами, нарушая тем самым 
права музея. Но пообещал не при-
менять к таким предпринимате-
лям суровых мер, а «провести кон-
сультации».

Классическим примером для 
тех, кому такие разъяснения необ-
ходимы, стало дело Владимиро-
Суздальского музея-заповедника. 
С предпринимателя, купившего 
билеты на вход и право фотосъем-
ки, а потом издавшего путеводи-
тель с фотографиями экспонатов, 

суд взыскал сто тысяч рублей. 
Убытки музей подсчитал, умно-
жив тираж (3050 экземпляров) на 
54 фото экспонатов и на тариф — 
стоимость права воспроизведения 
в коммерческих целях изображе-
ний объектов культуры. Она со-
ставляет 0,59 рубля на один экзем-
пляр. «Его пример — другим на-
ука»: предприниматель мог бы за-
ключить договор с музеем на более 
щадящих условиях.

— Для нас это обычная ежеднев-
ная работа, — сообщил директор 
Екатеринбургского музея изобра-
зительных искусств Никита Коры-
тин. — Права на воспроизведение 
мы продаем регулярно.

Например, издается альбом о 
творчестве Заболоцкого, который 
украсит екатеринбургская «Де-
вушка с папиросой»: издатель за-
ключает договор с музеем, распла-
чивается обычно частью тиража. 

Зато некоммерческое исполь-
зование изображений экспонатов 
— допустим, фото в соцсетях — в му-
зее только приветствуют, гонять 
фотолюбителей перестали.

— Для популяризации экс-
понатов мы создали цифровую 
базу изображений высокого поли-
графического качества, открыли 
доступ к ней ведущим дизайнер-
ским агентствам, — продолжает 
Никита Корытин. — Открыть вир-
туальный музей по образцу Мет 
или Лувра нам пока не по силам: 
требуется платформа, цена кото-
рой отнюдь не сто тысяч рублей…

Бизнес на магнитах, пепельни-
цах, тарелках и другом ходовом ту-
ристском товаре музеи Екатерин-
бурга не ведут. А вот в Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани рынок 
сувенирной продукции весьма 
развит. Так, музей-заповедник 
«Казанский кремль» монетизиро-
вал право на свое изображение, ко-
торое красуется на упаковках на-
ционального лакомства чак-чака, 
консервных банках «Воздух Каза-
ни» (внутри действительно воз-
дух), кошельках и прочих радостях 

туриста. Пять лет назад инициати-
ва музея взимать с предпринима-
телей по 5—10 процентов от стои-
мости товара за изображение вхо-
дящих в комплекс Кремля памят-
ников вызвала жаркую дискуссию 
под слоганом: «Душат малый биз-
нес, топчут рынок рекламной про-
дукции». После чего правитель-
ство республики утвердило усло-
вия их коммерческого использова-
ния — символические 30 рублей в 
год. Кремль заключил десятки со-
глашений с издателями, произво-
дителями продуктов питания, рек-
ламными и турагентствами и дру-
гими компаниями. Большинство 
этих договоров бесплатные — на-
пример, для всех 38-ми работаю-
щих с Кремлем турагентств. Таким 
образом музей подтвердил посыл 
о соблюдении приоритета закона: 
используйте изображение на здо-
ровье, но, будьте любезны, сначала 
согласуйте это с нами. 

— Сейчас мы не рассматриваем 
продажу прав на репродуцирова-
ние как доходную статью, — подчер-
кивает Дмитрий Пушмин, руково-

дитель архива Центра Ельцина. — 
Каждый случай коммерческой и 
рекламной съемки предваритель-
но согласовывается. Дело в том, что 
многие фотографии в нашем музее 
размещены на условиях специаль-
ного разрешения от правооблада-
теля, который часто ограничивает 
их использование рамками нашей 
экспозиции. Администрируя фото- 
и видео съемку коммерческого и 
рекламного характера, мы преду-
преждаем партнеров о юридичес-
ких последствиях пересъемки от-
дельных экспонатов.

Внимательный подход к зако-
нодательству об авторских и смеж-
ных правах Центр Ельцина де-
монстрировал еще до открытия, за 
три года заключив более 300 ли-

цензионных договоров с более чем 
200 контрагентами, среди кото-
рых архивы, музеи, фотобанки, 
коллекционеры, фотографы. Та-
ким образом, каждый экспонат 
размещен не только в экспозиции, 
но и в правовом поле.

— Отмечу, что одна из главных 
тем нашего музея — возможность 
реализации гражданских свобод, в 
том числе и свободы информации, 
— отмечает эксперт. — В Ельцин-
центре действует минимум огра-
ничений на любительскую фото-
съемку. Разрешено все, что не со-
здает дискомфорта для других по-
сетителей и не угрожает сохран-
ности экспонатов. «Мыльницы» и 
телефоны работают на нас, как ви-
русная реклама.

Действительно, уже сейчас, че-
рез полгода после открытия, Центр 
Ельцина в числе лидеров по числу 
фотоупоминаний в соцсетях, при-
чем «чемпионский пьедестал» раз-
деляют троллейбус, скульптура 
Бориса Николаевича и фреска 
Эрика Булатова — самое большое 
его произведение.
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Акцент

 Некоммерческое использование изображений 
экспонатов — допустим, в соцсетях —  музеи 
приветствуют, гонять фотолюбителей перестали 

Ракурс Свердловские музеи приучают бизнес соблюдать 
их имущественные права

Идолы в рекламе 
не даром

Древнейшую деревянную скульп-

туру в мире теперь можно увидеть 

не только в музее: ее копия послу-

жит продвижению туристического 

потенциала региона.

Условно эффективна

 

Более того, минэконом-
развития с подачи уп-
равляющей компании 
проверило резидентов, 

которые землю зарезервировали, 
а работу не ведут. Два из них могут 
лишиться своего статуса уже к 
1 июля. Предприятия обещали вло-
жить в производство оптоволокон-
ного кабеля и наноструктуриро-
ванных композитных стеклоплас-
тиковых труб 2,84 миллиарда руб-
лей, но планы остались лишь на бу-
маге. Будущее еще двух компаний, 
обязавшихся инвестировать около 
600 миллионов рублей в строи-
тельство газозаправочной стан-
ции и производство энергосбере-
гающего высоковольтного обору-
дования, пока под вопросом. Те-
перь им придется либо срочно «вы-

ходить в поле», либо уплатить 
штраф (пять процентов от суммы 
неосуществленных инвестиций) и 
расторгнуть договор с ОЭЗ.

На освободившиеся участки 
планируется привлечь новых ре-
зидентов. В частности, наблюда-
тельный совет ОЭЗ одобрил биз-
нес-планы на 8,7 миллиарда руб-
лей, касающиеся производства 
теплообменников и фильтров, а 
также медкомпонентов из титана.

По оценке Артемия Кызласова, 
ОЭЗ начнет окупаться лет через 
10—11 с момента создания. Конку-
ренцию ей по льготам могут соста-
вить лишь территории опережаю-
щего развития. Но единственный 
ТОР в регионе, одобренный на фе-
деральном уровне, расположен в 
400 километрах от Екатеринбурга, 

в Краснотурьинске, и ориентиро-
ван в первую очередь на МСБ, тог-

да как «Титановая долина» — на 
средний и крупный бизнес.
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ИНИЦИАТИВА Жителям Ямала 
предложили 
профинансировать 
интересные проекты

Идея 
в складчину 

Ольга Бабанова, ЯНАО

В РЕГИОНЕ запустили краудфандинговый интернет-сер-
вис, который позволит любому желающему найти инвес-
торов для реализации интересной бизнес-идеи либо са-
мому выступить в качестве спонсора.

Такое явление как краудфандинг (переводится с анг-
лийского как «народное финансирование») в последние 
годы стремительно набирает обороты. Для Ямала это 
пока новое направление. Но интерес к нему, судя по все-
му, есть. Пока на платформе moetvoe.org ямальцы размес-
тили около десятка проектов.  Их авторами стали жители 
Ноябрьска, Салехарда, Надымского, Тазовского и Ямаль-
ского районов. Направления различные — от издания ори-
гинальных путеводителей до открытия квеструмов и ор-
ганизации биатлона на снегоходах. Суммы, которые пы-
таются собрать авторы для реализации своих задумок, 
тоже отличаются: минимальная — 20 тысяч рублей, мак-
симальная — почти миллион. Шесть проектов уже вызва-
ли народное доверие и получили небольшую поддержку.  

Многие потенциальные спонсоры, как и сами авторы 
идей, задаются вопросом: что будет, если в установлен-
ные сроки проект не соберет необходимой суммы? Вари-
ант в таком случае только один — все перечисленные спон-
сорами средства вернутся на их виртуальные счета в лич-
ных кабинетах платформы в полном объеме. Как говорят 
авторы задумки, отчаиваться в данном случае не стоит, 
согласно общемировой статистике только каждый деся-
тый краудфандинговый проект имеет шанс на успех.

Металлурги побили 
собственный рекорд
Работники мелкосортного прокатного стана 250-1 Челя-
бинского металлургического комбината (входит в Группу 
«Мечел») поставили абсолютный рекорд по производству 
металлопроката в течение суток. Выпуск продукции стана 
превысил плановое суточное задание на 500 тонн, превы-
сив 4000 тонны. В мае прошлого года месячное производс-
тво металлопроката составляло свыше 78 тысяч тонн — на 
три тысячи больше среднемесячной нормы.

Керамике придали новые 
свойства
Резидент фонда «Сколково» и Тюменского технопарка ком-
пания «НаноКорал» презентовала на Петербургском меж-
дународном экономическом форуме технологию создания 
композитных наноматериалов из керамики. Благодаря спе-
циальным добавкам они отличаются высокой теплопро-
водностью, эффективны при производстве микропроцес-
соров, лазеров, брони. 

Провода обмотают 
бумагой
На заводе «Уралкабель», входящем в состав «Холдинга Ка-
бельный Альянс» (объединяет кабельные активы УГМК), 
введена в эксплуатацию новая универсальная бумагообмо-
точная линия для производства подразделенных проводов с 
бумажной изоляцией. Итальянское оборудование стоимос-
тью порядка 200 тысяч долларов поступило на предприятие 
в апреле текущего года и было запущено в работу в мае. 
Предполагаемый срок окупаемости проекта — около года. 
Первые опытные образцы новой продукции уже отправле-
ны заказчикам. Подразделенные провода с бумажной изо-
ляцией используются в основном для изготовления обмо-
ток трансформаторов и реакторов большой мощности.

Изучили на прочность
Рейтинговое агентство RAEX присвоило рейтинг кредито-
способности Ипотечному агентству Югры на уровне А 
«Высокий уровень кредитоспособности» (первый подуро-
вень, стабильный прогноз на среднесрочную перспективу). 
Созданная в 2009 году по инициативе правительства Югры 
компания формирует рынок арендного жилья в возводи-
мых для этого высотных домах в городах округа, служит 
оператором ряда государственных жилищных программ.

Кластер в Малиновке
В селе Малиновка Сосновского района началось строитель-
ство инженерно-производственного корпуса площадью 
10 тысяч квадратных метров. Его возводит якорный рези-
дент приборостроительного кластера Южного Урала 
ООО «Планар». Компания планирует привлечь средства 
федерального бюджета на создание участков прототипиро-
вания печатных плат и точной механики в размере 175 
миллионов рублей, при этом собственные затраты инвес-
тора составят 206 миллионов рублей. 

Миасское предприятие 
построит чистые комнаты
Контракт на строительство чистых помещений для Феде-
рального научного центра гигиены Роспотребнадзора Рос-
сии выиграл Миасский завод медицинского оборудования. 
Проектом предусмотрена реконструкция здания лабора-
торного корпуса и возведение нового пристроя. Обновлен-
ная биолаборатория научного центра позволит осущест-
влять неклинические лабораторные исследования пести-
цидов, косметики, лекарств для медицины и ветеринарии, 
пищевых добавок, промышленных химических веществ. 

Организатор торгов — конкурсный управляющий Ярышкин С. Л. (ИНН 
183102642831, адрес: г. Ижевск, ул. Пушкинская,  292-37, e-mail:yarishkin53@
mail.ru, тел. 89127602338), член АССОЦИАЦИИ МСРО «СОДЕЙСТВИЕ» (ИНН 
5752030226, адрес: г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15), действующий на основании 
определения АС УР по делу №А71-13647/2010 от 21.01.2014 г., сообщает о про-
ведении открытых электронных торгов в форме аукциона с открытой формой 
представления предложений о цене по продаже имущества должника: ООО 
«Югдон» (ИНН 1809001786), которые будут проводиться в торговой системе 
МЭТС, расположенной в интернете по адресу: www.m-ets.ru. Дата начала пред-
ставления заявок на участие в торгах 20.06.2016 г., дата окончания приема за-
явок 23.07.2016 г., дата проведения торгов 25.07.2016 г.  Лот № 6 — здание коров-
ника на 200 голов, кадастровый номер 18:24:085001:236; здание телятника, 
кадастровый номер 18:24:077001:428. Лот № 7 — здание телятника, кадастровый 
номер 18:24:077001:458. Свидетельства о государственной регистрации права 
выданы 15.04.2016 г.   Здания расположены по адресу: УР, Якшур-Бодьинский 
район, д. Н.Пислеглуд. Ознакомление с объектами возможно в рабочие дни в со-
гласованное с организатором торгов время. Начальная цена лота № 6 составляет 
8 300 000,00 руб., лота № 7 — 70 000,00. Задаток для участия в торгах устанавли-
вается в размере 20%, шаг — в размере 5% от начальной стоимости имущества. 
Дополнительные сведения размещены в сообщении №1131457 в ЕФРСБ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


